



El Nuevo Caribe

Carlos Martínez Sotomayor ha sido un nuevo almirante de las pequeñas Antillas. Ha tenido, como pocos observadores, la oportunidad de visitar muchas veces ese nuevo mundo de una veintena de islas grandes y menudas y territorios, en el área del Caribe, que se están independizando a partir de 1962. Jamaica fue la primera, al proclamar su independencia hace trece años. De ahí en adelante se pusieron "en vía de Independencia" todos los fragmentos del viejo imperio británico vigente en el Caribe. Como todo está fresco —casi inacabado—, el libro de Martínez Sotomayor es a un mismo tiempo una historia nítida y una prehistoria. Lo que ya está logrado como historia es tan reciente que raya en balbuceo. Es la prehistoria de algo que va a ocurrir mañana.

El proceso es fascinante. Lo que dejan atrás esos territorios forma parte de lo más movido, heterogéneo, difícil de la vida en América. La independencia, el descubrimiento más estupendo que se ha hecho en América para despertar del mundo y final de los imperios, llega con siglo y medio de retraso a unas islas que, como Jamaica, tuvieron la suerte de servir de asilo a los revolucionarios de 1810. La nueva independencia ha sido obra de maña y finura. La violencia a que hubo de acudir la América Española en tiempos de Bolívar resultó movilizando a todo un continente para desafiar

a la Corte de Madrid. Tratándose de las islas del Caribe frente a las islas británicas el camino tenía que ser distinto, y los negros de Guyana o Jamaica o Trinidad han tenido que hacer su desprendimiento a la inglesa. Con barcos y espadas de papel. Inglaterra ha aceptado el proceso con una fiesta que tiene tanto de tedio como de fastidio.

La diferencia en los procedimientos y en el tiempo es notable. Haití fue una isla precursora, anticipándose a toda la América española y a la portuguesa al independizarse. Para lograrlo, se convirtió en un campo de machetes colorados: a la luz de las hogueras que devoraron los ingenios, aquello no se veía precisamente como una isla de tulipanes. En el nuevo Caribe todo ocurre con un cambio de cartas en perfecto inglés. Claro que discursos se han pronunciado en las plazas, y no ha faltado candela en libros y panfletos, pero la efusión de sangre ha sido, si la habido, mínima. Y de ahí están surgiendo Estados que pasan directamente del borrador a las Naciones Unidas, a la Organización de Estados Americanos. El libro de Carlos Martínez Sotomayor puntualiza con precisión matemática cuánto cada porción de la tierra liberada ha hecho en materia de gobierno, hacienda, educación, higiene. Que no es poco.

La suma es contradictoria. El gobernador de Jamaica declara que la independencia no es sólo

hazaña política, sino afirmación del espíritu que envuelve ante todo obligaciones y responsabilidades y el gobernador de Trinidad resume la tarea de su nuevo Estado en suprimir los vestigios del colonialismo y cambiar ese patrón en todas las esferas. El gobernador de Guyana comenzó reconociendo a Moscú como eje mundial y de allí pasó al diálogo con Pekín. Antigua, Dominica, Granada... entran por la terminología de Estados Asociados, hecha famosa por los puertorriqueños en sus relaciones con Estados Unidos y aplicada por Castro en las de Cuba con la Unión Soviética. Juan Bosch ha dicho: "El Caribe está entre los lugares de la Tierra que han sido destinados por su posición geográfica y su naturaleza privilegiada para ser fronteras de dos o más imperios. Ese destino lo ha hecho objeto de la codicia de los poderes más grandes de Occidente y teatro de la violencia desatada contra ellos". Con una aproximación optimista, Martínez Sotomayor piensa que el Nuevo Caribe, siguiendo con el Canadá los patrones británicos de nuestro tiempo que no es el de la Reina Isabel del XVI, podrán convertirse en el puente del diálogo que posibilita la superación de viejos problemas en la América Latina. Esta aproximación le permite hablar, y es el título de su libro, de "El Nuevo Caribe". Un libro riquísimo en informaciones que hay que leer.

Germán Arciniegas

El nuevo Caribe [artículo] Germán Arciniegas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Arciniegas, Germán, 1900-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El nuevo Caribe [artículo] Germán Arciniegas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)